











































































“Telah menceritakan kepada kami Sufyān dari al-Zuhriy telah menceritakan kepadaku Abū Bakr b. Ubayd Allah b. ‘Umar dari kakeknya dari Nabi Saw bersabda: “Apabila salah seorang dari kalian makan, hendaklah ia makan dengan tangan kanannya, dan apabila minum hendaklah ia minum dengan tangan kanannya. Karena sesungguhnya setan itu makan dan minum dengan tangan kirinya.”

Secara sepintas, hadis tersebut tidak dapat diterima oleh akal, sebab bagaimana mungkin makhluk yang bernama setan makan dan minum serta membutuhkan tangan untuk melakukan itu, padahal ia termasuk makhluk ruhani sebagaimana malaikat. Menanggapi pertanyaan di atas, Ibn Qutaybah berusaha memberikan argumentasi yang dapat diterima oleh akal sehingga memudahkan seseorang untuk memahami hadis tersebut. Selanjutnya ia memberikan pemaknaan terhadap hadis tersebut berdasarkan persamaan yang kuat antara kedua mereka.

Menurut Ibn Qutaybah, Allah telah menciptakan segala sesuatu berpasang-pasangan seperti cahaya dan kegelapan, sempurna dan kurang sempurna, adil dan zalim, baik dan buruk, taat dan maksiat, kanan dan kiri dan sebagainya. Semua itu berporos pada dua hal, yaitu Allah dan setan. Jika sesuatu tersebut termasuk dalam kategori baik maka yang dilihat adalah Allah, karena Dialah yang menyuruh dan menyukai hal itu. Tetapi jika sebaliknya maka yang dilihat adalah setan, sebab dialah yang mengajak untuk melakukan hal tersebut. Begitu juga Allah telah menciptakan tangan kanan untuk menunjukkan pada kebaikan, kemuliaan, kesempurnaan, meraih makanan dan minuman dan sebagainya. Dia menciptakan tangan kiri untuk menunjukkan kelemahan, kekurangan, digunakan untuk istinja dan sebagainya. Dia juga











penyerupaan antara Allah dengan makhlukNya. Hal ini tidak terlepas dari penolakan sebagian golongan terhadap hadis-hadis *mutashābihāt* yang menilai bahwa hadis-hadis tersebut telah menyalahi aturan. Oleh karenanya, Ibn Qutaybah berusaha memberikan penjelasan sesuai dengan bidang keilmuan yang ia miliki, serta memberikan analisisnya yang cermat dengan tidak melampaui kaidah-kaidah yang telah ditetapkan.

Dari paparan di atas, dapat dilihat bahwa Ibn Qutaybah menggunakan cara-caranya dalam menyelesaikan permasalahan *ikhtilāf al-ḥadīth*. Antara lain cara-caranya adalah diawali dengan mengidentifikasi hadis dan mengomentari status hadis-hadisnya secara global, kemudian ketika ditemukan adanya *sabab wurūd al-ḥadīth* maka hadis-hadis tersebut dapat diberlakukan hukumnya pada waktu atau tempat yang sesuai. Kemudian Ibn Qutaybah menyelesaikan hadis *mukhtalif* dengan pendekatan *takhsīs*, selain itu dia juga men-*ta'wīl*-kan salah satu atau bahkan men-*ta'wīl*-kan dua hadis *mukhtalif*. Selain itu, dia juga menggunakan pendekatan bahasa maupun pemaknaan kontekstual terhadap hadis *mukhtalif*. Dan Ibn Qutaybah menggunakan pendekatan *al-nāsikh wa al-mansūkh* maupun metode *al-tarjīh*, sehingga memecahkan permasalahan hadis-hadis *mukhtalif* dengan tidak harus langsung menggugurkan salah satu atau dua hadis yang bertentangan.